



## Hayé Sarah (198)

וַיְהִי חַיֵּי שָׂרָה (כג. א)

« **La vie de Sarah** » (23. 1)

Pourquoi est-ce que cette paracha s'appelle : « **La vie de Sarah** » (Hayé Sarah) alors qu'elle commence par la mort de Sarah, et pourquoi la paracha Vayéhi, qui signifie : « **Yaakov vécut** » (Vayé'hi Yaakov), traite de la mort de Yaakov? Le **Rav Zalman Sorotzkin**, « **Oznaïm laTorah** » suggère que cela vient nous apprendre que la véritable vie n'est pas celle dans ce monde. Mais plutôt, la vie commence après que l'âme quitte le corps et entre dans le monde à venir. Ainsi, Sarah et Yaakov sont morts dans ce monde, et ils ont alors pu commencer leur vraie vie

וַתָּמָת שָׂרָה בְּקִרְיַת אַרְבַּע (כג. ב)

**Sarah mourut à Kiryat Arba** (23. 2)

La paracha commence par l'épisode du décès de Sarah Iménou à cent vingt-sept ans. **Rachi** explique les conditions de sa disparition. Elle ne survécut pas en entendant que son fils avait été placé sur l'autel pour être sacrifié par **Avraham Avinou**. Il est évident que Sarah Iménou n'est pas morte de tristesse, comme une quelconque personne l'aurait été à sa place. Il s'agit ici de notre Matriarche! Plus encore, elle aurait dû se réjouir de savoir que son fils eut le mérite de mourir « **Al kidoush haShèm** » en sanctifiant le Nom Divin, et donc accéder à un niveau très élevé au Olam Haba, au détriment d'une vie dans ce monde qui n'est pas un but en soi. Le **Rav Moshé Shternboukh** explique que bien que mourir en sanctifiant le Nom Divin requiert un niveau spirituel extrêmement haut, Sarah avait un projet encore plus grand pour son fils Itshak : vivre « **Al kidoush haChèm** » en sanctifiant le Nom Divin. Sacrifier chaque seconde de son existence au profit du service divin, jour après jour, pendant toute une vie est incontestablement plus difficile. Ainsi, lorsqu'elle apprit qu'Itshak devait être sacrifié, elle comprit qu'Hachem avait destiné son fils à un rôle moins important que l'ambition qu'elle avait pour lui ! C'est donc la réduction de l'ambition spirituelle de son fils qui la condamna. A ce sujet, le **Bet Yossef** avait un ange ("maguid") qui lui enseigna de nombreux secrets de la Thora. Il lui dévoila entre autres une liste de points concernant sa Avodat Hachem, et lui promit que s'il les suivait à la lettre, il méritera de mourir Al kidoush HaShèm. Peu avant de décéder, alors qu'il était très souffrant, il l'interrogea pour savoir pourquoi

il n'avait pas mérité la fin qu'il lui avait promis. Il lui dévoila qu'il avait réussi à vivre en sanctifiant le nom divin, ce qui est encore mieux.

וְאַבְרָהָם זָקֵן בָּא בַּיָּמִים (כד. א)

« **Avraham était vieux, avancé dans la vie** » (24,1)

Il est écrit dans le **Midrach Yalkout Chimoni** (Berechit 24. 1) Avraham demanda la vieillesse. Il s'adressa à D. en disant: Maître du monde, quand un homme et son fils arrivent quelque part, personne ne sait qui des deux honorer. Hachem lui répondit: Je jure par ta vie : c'est une bonne chose que tu demandes là, et c'est avec toi que la vieillesse commencera. Depuis le début de Béréchit, il n'est fait aucune mention de la notion de vieillesse, et c'est seulement lorsqu'Avraham la demanda qu'elle fut donnée au monde ; C'est pourquoi il est dit: Avraham était vieux. Itshak demanda les épreuves. Il s'adressa à D. en disant : Maître du monde, un homme meurt sans avoir vécu d'épreuves durant sa vie et l'Attribut de Rigueur, Justice s'abat sur lui. Itshak demanda les épreuves, et elles furent données, comme il est dit: Comme Itshak était devenu vieux, sa vue s'obscurcit (Toldot 27,1), Yaakov exigea la maladie [qui précède la mort]. Il s'adressa à D. en disant : Maître du monde, un homme meurt sans tomber malade, il n'a pas l'occasion de répartir son héritage entre ses enfants. Mais s'il tombe malade deux ou trois jours auparavant, il peut alors léguer ses biens. C'est pourquoi il est dit : On fit dire à Yossef : ton père est malade. (Vayéhi 48,1). Le **Rav Dessler** (Mikhtav méEliyahou) explique: Avraham incarne le Hessed, et il déplorait le fait qu'une personne respectable (du fait de son âge), puisse être privée de l'honneur qui lui revient. Par le phénomène de vieillissement, il avait une volonté sincère d'améliorer les relations entre les hommes. Itshak incarne l'attribut de rigueur, justice, et il ressentait la nécessité de doter l'humanité d'un instrument capable d'inciter l'homme au repentir. L'idée est de donner une sorte d'avant-goût des épreuves de l'enfer qui risquent de s'abattre sur cette personne, si elle ne se repent pas. Yaakov, l'homme intègre, par l'Attribut de la Perfection, souhaitait que la paix règne entre les héritiers, et la maladie permet d'avoir le temps pour répartir son legs. Il avait conscience que les rivalités et la jalousie, provoquent une faille dans le service divin.

וְאַבְרָהָם זָקֵן כָּא בְּיָמָיו (כד.א)

« Et Avraham était vieux, il est venu avec des jours » (24,1)

Qu'est-ce que cela signifie qu'il est « Venu avec des jours »? Le Zohar Haquadoch (Vayéhi) répond en expliquant que dans le Gan Eden, les 'Habits' de l'âme d'une personne sont faits à partir des jours de sa vie. Dans le monde à venir, nous sommes habillés du temps, et celui qui a perdu sa vie sur terre n'aura aucun habit pour son âme après sa mort. Par exemple, lorsque Adam et Hava se retrouvent nus (Béréchit 3,7), au-delà d'être une réalité physique, d'un point de vu mystique cela renvoie au fait qu'ils n'ont vécu qu'une seule journée dans ce monde, et qu'ils ont perdu le temps en fautant. Ils étaient nus en terme de temps de vie bien utilisé! En ce qui concerne Avraham, le Zohar explique qu'il a utilisé chacun de ses jours correctement, les remplissant au maximum de Torah et de Mitsvot

וְיָהִי כַּאֲשֶׁר כָּלוּ הַגְּמָלִים לְשִׁתּוֹת וַיִּקַּח הָאִישׁ גָּזָם זָהָב כְּקַע מִשְׁקָלוֹ  
וַיִּשְׁנֵי צְמִידִים עַל יָדָיו עֲשָׂרָה זָהָב מִשְׁקָלָם. (כד.כב)

« Ce fut, lorsque les chameaux eurent fini de boire, que l'homme prit une boucle en or, du poids d'un béka, et deux bracelets sur ses mains, du poids de dix pièces d'or » (24,22)

Rachi commente que les deux bracelets constituaient une allusion aux deux Tables de la Loi, et le poids de dix pièces d'or aux dix Commandements gravés sur elles. Quel message Eliézer a-t-il voulu transmettre à Rivka? Le Admour de Belz explique en se référant au Tour (Ora'h 'Haïm 417) que les trois fêtes correspondent aux trois Patriarches : Pessah à Avraham, Chavouot à Yitshak et Soucot à Yaakov. Eliézer voulait que Rivka connaisse la grandeur de son futur mari, et il l'a fait par une allusion au don des Tables de la Loi, qui a eu lieu à Chavouot, le jour de fête rattaché à celui qu'elle allait épouser. Le Admour de Belz propose aussi une explication sur d'autres cadeaux offerts par Eliézer à la jeune fille. Il est indiqué plus loin qu'il lui a donné : « Des objets d'argent, des objets d'or et des vêtements » (52). Pourquoi spécialement des vêtements? Savait-il seulement s'ils lui iraient? En réalité, il lui a été envoyé comme spécimens des habits modestes en usage chez Avraham. Celui-ci voulait que Rivka sache bien à l'avance qu'elle devrait respecter des normes strictes de pudeur.

Rav Yéhochoua Leib Diskin en donne une autre explication : Avraham craignait que les vêtements portés chez sa future bru puissent contenir un mélange de laine et de lin, les rendant ainsi Chaatnez. Voilà pourquoi il lui en a envoyé d'autres. Mais, pour dissimuler son intention et ne

pas embarrasser Rivka et sa famille, il les a emballés dans des objets d'or et d'argent.

« Talalei Oroth » du Rav Rubín Zatsal

וַיֵּצֵא יִצְחָק לְשׂוּחַ בְּשָׂדֵה (כד.סג)

« Itshak était sorti dans les champs pour prier » (24,63)

Le Hatam Sofer écrit : Il est merveilleux de constater [qu'à l'aller] Eliézer a bénéficié d'une 'contraction de la terre' (kfitsa lo aarets) lui permettant d'arriver à destination en une vitesse miraculeuse. Pourquoi n'a-t-il pas profité de cela sur le chemin retour? La réponse est qu'à ce moment Itshak était en train de prier pour la réussite du serviteur [Eliézer], qu'il puisse lui trouver une épouse. Hachem désire écouter les prières des Tadikim. C'est pour cela que le trajet retour a pris plus de temps, et que la terre ne s'est pas contractée, afin de permettre à Itshak de terminer sa prière.

**Halaka :** Prononciations de Baroukh Hou Ou Baroukh Chémo.

Avant de dire n'importe quelle bénédiction, on doit savoir laquelle convient, pour qu'au moment de prononcer le nom d'Hachem qui est l'essentiel de la bénédiction, on sache comment terminer. Il interdit de faire quoi que ce soit d'autre au moment où l'on dit une bénédiction. Si on nous acquitte d'une berakha, on ne devra pas dire Baroukh Hou Ou Baroukh Chemo, mais on devra répondre amen à la fin de la berakha.

*Abrégé du Choulhan Aroukh, Tome 1*

**Dicton :** Lorsque nous ne considérons pas notre prochain à sa juste valeur, c'est parce que dans notre cœur nous sommes trop distant de lui, pour pleinement apprécier sa grandeur. Divré Haim

מזל טוב לאשתי מלכה בת מרים

Chabbat Chalom

יוצא לאור לרפואה שלמה של דינה בת מרים, אברהם בן רבקה, מאיר בן גבי זווירה, אליהו בן תמר, ראובן בן איזא, ששא בנימין בן קארין מרים, ויקטוריה שושנה בת ג'יזיס חנה, רפאל יהודה בן מלכה, אליהו בן מרים, שלמה בן מרים, חיים אהרן לייב בן רבקה, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלמה, רבקה בת ליוה, רישירד שלום בן רחל, נסים בן אסתר, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, יעקב בן אסתר, דוד בן מרים, יעל בת כמנונה, חנה בת ציפורה, ישראל יצחק בן ציפורה, יעל רייזל בת מרטין היימה שמחה. זיווג הגון לאלודי רחל מלכה בת חשמה. זרע של קיימא לבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן ג'יזל לאוני. לעילוי נשמת: ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מחה, מסעודה בת בלח, יוסף בן מייכה. מוריס משה בן מרי מרים.

